
 
COMPTE-RENDU DE LA RÉUNION BUREAU DU COREVIH DE BRETAGNE 

 
 
 

 
 
Lundi 6 mai 2019 de 18h à 19h30 – Conférence téléphonique 
 
 

ORDRE DU JOUR :  
 

 Validation des comptes rendus de bureau des 25 février et 1er avril (en PJ) 

 Retour sur :  
 Rencontre ARS délégation du Morbihan : CeGIDD en Morbihan 
 Journée Patients 2019 
 Formation en santé sexuelle 

 Validation des ordres du jour de réunions à venir (propositions en PJ) :  
 Plénière 1er juillet, InterCeGIDD 26 septembre, journée du COREVIH 28 novembre 

 Rencontre Madame Le Formal, Directrice de la santé publique à l’ARS : Allons-nous vers un 
CPOM ? 

 Etats des lieux prostitution - amicale du Nid 

 Point équipe 

 Point budget 

 Point plan stratégique : modalités de fonctionnement 

 Questions diverses. 
 

 
Présents : ARVIEUX Cédric, DE ST MARTIN Luc, DREVILLON François-Baptiste, GUERDAT Gérald, LE CLÉZIO Bruno, 
MANISCALCO Éric, POINSIGNON Yves. 
 
Personnel du COREVIH : CHANVRIL Hadija, DUCEPT Myriam. 

 
Excusés : LAVIGNE Morgane, KAUPE Marianne. 

 
 

Validation des comptes rendus de bureau des 25 février et 1er avril 

C. Arvieux 

CONCLUSIONS Les comptes rendus des réunions des 25 février et du 1er avril sont validés à l’unanimité. 

MESURES À PRENDRE PERSONNE RESPONSABLE 
DELAI A 

RESPECTER 

Mise en ligne des comptes rendus M. Ducept Dès que possible. 

 

 

Retour sur... 

H. Chanvril 

DISCUSSION 

Rencontre ARS délégation du Morbihan : avenir des CeGIDD en Morbihan 
 

 Rencontre à la Délégation territoriale de l’ARS 56 pour la reprise des CeGIDD dans le Morbihan. Le 
Conseil départemental a décidé d’arrêter sa mission en juin 2020. Réunion en présence de l’ARS, le  
COREVIH, Aides, Enipse, Marie-Claire Le Martelot. 

 Tour des opérateurs possibles pour reprendre les CeGIDD. 

 Rôle du groupe de réflexion : être force de proposition, proposer de concevoir une structure type « pôle 
de santé publique ».  

 ARS favorable à l’idée de fractionner les moyens financiers pour les territoires de Lorient et Vannes.  

 Le CH de Pontivy  est toujours rattaché à St Brieuc. A l’occasion du montage du projet du 56, il serait 



possible de rattacher Pontivy à l’un des deux centres. 

 Le groupe de réflexion est soucieux de l’avenir du personnel. Idée de conserver les expertises et 
compétences développées par les équipes en fonction des conditions de reprise. 
 
>> Réunion avec l’ensemble des promoteurs fixée le 23 mai à Vannes de 14h à 16h  

 
Journée Patients 
 

 9 professionnels présents et les patients, environ 30 personnes. Seulement 2 absents parmi les 
patients. 

 Contenu : un seul atelier l’après-midi. Les patients demandent davantage de temps de discussion et 
d’échanges.  

 Beaucoup d’émotions exprimées cette année. Penser à être accompagné par des psychologues pour 
faire de la régulation.  

 Intervenant : parole libre. Les professionnels présents étaient satisfaits de ces temps d’échanges. 

 Pour G. Guerdat : Journée excellente ; les échanges avec les médecins très intéressants, besoin de 
plus de temps pour dire des choses, pour en comprendre d’autres. Rencontre des nouveaux médecins 
de St Brieuc qui portent un intérêt aux personnes, sont à l’écoute. Plus de temps d’échange entre les 
patients et les intervenants. 

 Pour E. Maniscalco : beaucoup d’échanges entre les patients et les intervenants de la table-ronde. Les 
patients ont besoin de témoigner. Journée vraiment réussie. 

 Faut-il prévoir un temps supplémentaire de témoignage ? Ce qui demanderait un temps de régulation 
particulier. 

 Sentiment que les patients ont besoin de s’ouvrir, sensation que les patients ont du mal à sortir de leur 
pathologie VIH. 

 Différence de parcours par rapport à la situation de chacun ; tout le monde n’a pas les mêmes 
chances... (histoire, situation géographique…) 

 Idée d’une journée patient sur le thème : « Sortir du VIH ». 
 
Formation santé sexuelle pour les CeGIDD 
 

 Réunion mardi 30 avril à Lorient pour la mise en place de la formation en santé sexuelle ; les 
associations n’étaient pas présentes.  

 Groupe de travail constitué de 3 médecins, 2 IDE et 1 secrétaire d’accueil de CeGIDD. A partir de 
chaque fonction, les  besoins en formation ont été définis. Fiche action formation ajustée. 

 Le groupe a choisi de mettre en place formation régionale. 

 Pour concevoir cette formation, s’inspirer des formations en santé sexuelle mises en place par d’autres 
COREVIH,  voir aussi avec ce que propose la SFLS. 

 Des modules communs à toutes les fonctions ont été définis : représentations, définition de la santé 
sexuelle, comment elle évolue…. Ajouté à des modules spécifiques : pour le personnel d’accueil,  
écoute à la sexualité. 

 Ouverture aux secrétariats CPEF pour avoir un groupe de 10 – 15 personnes. 

 Travail à faire pour estimer le nombre de personnes concernées par ces formations. 

 Formations ouvertes à toutes les structures de Bretagne qui s’occupent de santé sexuelle.  

 Calendrier : idéalement 2nd semestre 2019 pour un premier module. 

CONCLUSIONS  

 

 

Validation des ordres du jour de réunions à venir 

C. Arvieux 

DISCUSSION 

Plénière 1er juillet  
 
Matin 

 Rapport épidémiologique.  

 Discussion autour du Plan stratégique du COREVIH. 

 Traitement Monocomprimé / générique. Intervenant : JJ Parienti. (Attente de réponse). Pierre de Truchy 
responsable de l’étude Quatuor, si JJ, Parienti n’est pas disponible. 
 
 
 



Après-midi : Gestion thérapeutique 

 Retour d’un patient expert : Xavier Rey-Coquet (attente réponse). 

 Organisation de l’atelier de l’après-midi : comment je fais avec mon traitement ? 
 Atelier : la perception des génériques 
 Atelier : le traitement intermittent. Côté soignant et côté patients. Les besoins dans ce domaine.  
 Atelier : communication sur l’automédication (interactions). Enjeu des interactions 

médicamenteuses.  
 

>> Atelier DMP à prévoir à la fin de l’année, lorsqu’il y aura des témoignages de patients ; de 
médecins ; de l’assurance maladie. 
 

 
Inter CeGIDD / 26 septembre 2019 
 
Matin  

 Rapport d’activité des CeGIDD 

 Synthèse des COPIL CeGIDD 

 Bilan PreP : intervenant pressenti Charles Cazenave - Nouvelle Aquitaine ou COREVIH Arc Alpin. 

 PREP et surveillance des IST en ville :  
o Comment améliorer l’Accueil des patients prepeurs ? 
o Participation aux politiques de dépistage  
o Rendu des sérologies syphilitiques  
o Intervention de F. DEZE ? ou représentant de l’URPS des biologistes.  

 
>> Attentes de nouvelles idées pour cette intervention. 

 

Après-midi 

 Place des CeGiDD dans les violences : comment dépister, comment accompagner ? 
Avec intervenant CeGIDD de Créteil : Mme Pauline Penault ou Gaëlle Jacob – Montreuil 

 Guide de prise en charge des violences : Fanny Fur, CPEF Quimper 

 Migrants en CeGIDD : point sur la situation des migrants. Nouvelles recommandations / Protocoles.    

 Point H : comment on intervient avec un centre de dépistage.  

 

>> Possibilité de garder la thématique des migrants pour un prochain InterCeGIDD.  
 

 
Journée annuelle / 28 novembre 2019 
 

 Au labo sans ordo. / voir intervenant Santé publique France. 

 Traitement des IST : (les mycoplasmes…) 

 Un autre thème en lien avec la semaine de la Santé sexuelle (à définir) 
 

>> Attente de nouvelles propositions / deadline : avant l’été. 

 
 
Rappel Semaine de la santé sexuelle 15 novembre / 15 décembre 2019 
 

 Prochaine réunion le 9 mai : chaque département devra se positionner sur une semaine entre le 15/11 et le 
15/12 

 Communication = I=I : cartes postales éditées lors du 1er décembre 2018. Partir sur un outil qui va circuler 
dans les 4 départements. Plusieurs possibilités, le choix sera défini à la réunion du 9 mai : 

 Collectif du Morbihan : « Les monologues du vagin » avec des comédiens régionaux 
 Collectif de Brest : « West Side Story »: animation interactive 
 Troupe de théâtre forum.  
 Communication fin juin. Les collectifs déjà en place comme à Brest peuvent mobiliser facilement et 

sont déjà prêts en terme de communication. 
>> Travail avec les collèges, les lycées, les plannings familiaux à prévoir pour les années à venir.  

 

CONCLUSIONS Attente de proposition pour le programme de la journée annuelle. Bouclage avant l’été. 

 

 

 



Rencontre Madame Le Formal, Directrice de la santé publique à l’ARS 
Allons-nous vers un CPOM ? 

C. Arvieux 
 

DISCUSSION 

 Rendez-vous mardi 7 mai 2019 à 16h30. 
 

 Doit-on poser la question de la mise en place d’un CPOM (Contrat Pluri-annuel d’Objectifs et de 
Moyens) ? 

 
o Beaucoup de COREVIH travaillent actuellement sur la mise en place d’un CPOM. 
o Avantage : Permet de fixer des objectifs avec les ARS, d’avoir un cadre d’action. 
o Inconvénient : Cela dépend de l’interlocuteur à l’ARS : danger sur la démocratie sanitaire.  
o Possibilité de formaliser les relations triangulaires COREVIH / CHU / ARS.  
o Cela ne changera rien sur les moyens que reçoit le COREVIH ; la répartition des moyens serait plus 

formalisée. 
o Possibilité de mettre en place un CPOM pour une nouvelle mandature. 
o Attention : par le départ en retraite de JP EPAILLARD, il n’y aura plus de référent avec l’ARS ; le 

CPOM permettrait d’assurer le fonctionnement dans de bonnes conditions.  
o Voir la méthodo mise en place dans les autres COREVIH. 

 

CONCLUSIONS 
Avis du bureau : si le sujet est abordé avec l’ARS lors de la rencontre avec Mme LE FORMAL, il sera possible 
de réfléchir à un CPOM pour un prochain mandat. Commencer par analyser ce qui se fait déjà dans les autres 
COREVIH. 

MESURES À PRENDRE PERSONNE RESPONSABLE DELAI A RESPECTER 

   

 

 

États des lieux prostitution - mouvement du Nid 
C. Arvieux 

DISCUSSION 

 Le mouvement du Nid (association Accompagnement et insertion des personnes en situation ou en danger de 
prostitution) mène actuellement un état des lieux. Certains membres du COREVIH ont été sollicités dans ce cadre 
et ont pu avoir accès au questionnaire. Suite à cela, différentes rencontres ont eu lieu à l’initiative du centre 
LGBTI de Rennes (Aides, Planning Familial, ...), plusieurs des acteurs présents ont décidé de ne pas participer à 
ce questionnaire considérant qu’il était orienté abolitionniste. Comme le COREVIH est co-financeur par 
l’intermédiaire de l’appel à projets lancé en 2018, il a été pointé du doigt. Une lettre ouverte est en cours de 
réflexion expliquant pourquoi les structures ne vont pas répondre au questionnaire et proposant une autre 
méthode de travail à la Direction régionale du Droit des femmes et à légalité  expliquant que l’amicale du Nid n’est 
plus dans son rôle : c’est un rôle d’enquête et pas d’orientation. Il n’y a pas que le questionnaire qui est remis en 
cause, il y a aussi la méthode. Par exemple : les personnes en situation de prostitution ne sont quasiment pas 
interrogées. Le seul travail qui a été fait c’est un recensement des attentes et ils ont eu moins de 10 réponses. La 
chargée de mission de l’Amicale du Nid a demandé un entretien à Eric Maniscalco pour en discuter. 
 

 Echanges  

 Le COREVIH aurait pu répondre en disant que la méthodo n’était pas adaptée, et proposer un 
élargissement des questions ; plutôt que de dire que l’on ne participe pas. 

 Attention à la représentation des droits des personnes. 

 Faire en sorte que le questionnaire soit diffusé aux personnes en situation de prostitution. 

 Possibilité de demander une copie de ce questionnaire pour le COREVIH. 

 Voir auprès des adhérents bretons sur le questionnaire et sur l’implication dans la démarche.  

 Financement du COREVIH du Mouvement du Nid par l’appel à projet de l’an dernier.  

 Le groupe de travail n’est pas dans l’opposition totale, il est plutôt dans une démarche de proposition de 
changement de méthodologie.  

 
ACTIONS 

 

 Récupérer le questionnaire. 

 Récupérer l’argumentaire du groupe : repérer les points qui posent problème. 

 Faire des propositions concrètes. 

 Ne pas être en opposition : être constructif et arriver à un consensus. 



MESURES À PRENDRE PERSONNE RESPONSABLE DELAI A RESPECTER 

Récupérer le questionnaire et l’argumentaire du 
groupe. 

Eric Maniscalco Dès que possible. 

 

 

Point équipe 
C. Arvieux 

DISCUSSION 

 La TEC du Morbihan est arrêtée jusqu’au 30 juin. 

 Autorisation du CHU de procéder au recrutement d’une personne pour la remplacer sur Vannes et 
Lorient. La fin de l’appel à candidatures est mi-mai. Essayer de faire en sorte que la personne arrive 
au plus tôt (sans doute au 1er septembre), soit elle accompagnera la TEC si elle revient, soit la 
personne sera seule pendant un moment. 

 En attendant, les TEC de la région sont en train de former 1 TEC à Lorient qui va assurer un peu 
d’intérim sur un temps dont elle dispose – environ 10% et 3 secrétaires du service de Vannes pour 
avancer dans la saisie des données.  

 

CONCLUSIONS  

MESURES À PRENDRE PERSONNE RESPONSABLE 
DELAI A 

RESPECTER 

   

 

Point budget 
C. Arvieux 

DISCUSSION 

 Par rapport au budget, situation intermédiaire ; espérant que cela ne bloque pas la bonne organisation 
des actions. 

 Avancée possible sur les conventions avec les associations pour le règlement de certains 
déplacements. 

CONCLUSIONS 

« Le bureau valide le principe de compléter et renouveler la convention signée le 7 juillet 2009 avec l’Association pour 

la Formation et la Recherche en Réanimation et Maladies Infectieuses (AFRRI), afin de faciliter les démarches 

financières du COREVIH, notamment dans le domaine de la formation de ses membres et de la facilitation des projets 

auxquels le COREVIH souhaite s’associer ».  

MESURES À PRENDRE PERSONNE RESPONSABLE 
DELAI A 

RESPECTER 

   

 

Plan stratégique 

C. Arvieux 

DISCUSSION 

 

 Attente du retour des membres, dans la semaine si possible. 

 Les indicateurs seront définis ultérieurement. 

 Formalisation pour l’assemblée plénière du 1er juillet.  

 

CONCLUSIONS  

 

 

La prochaine réunion de bureau se tiendra le lundi 3 juin de 18h à 19h30 en conférence téléphonique. 


